Los movimientos laborales en América Latina*

En los últimos veinte años, la abundante literatura sobre América Latina ha sido acrecentada por numerosos estudios sobre el comportamiento de la fuerza de trabajo y de los movimientos laborales. Una buena parte de ellos han sido realizados usando una metodología y un enfoque teórico que responden a los intereses del imperialismo norteamericano en su afán expansionista y a los de la clase dominante, pues tienen como objetivo regular los conflictos y mantener el orden social. Por otra parte, se han realizado avances en el conocimiento de esta temática por parte de quienes la ubican en el contexto de la lucha de clases, como explicación del desarrollo de la humanidad.

El libro que se presenta es el resultado del trabajo conjunto de investigadores de las siguientes instituciones: The Joint Committee on Latin American Studies del American Council of Learned Societies y el Social Science Research Council, el Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México y la Comisión de Movimientos Laborales del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

De acuerdo con los compiladores, el objetivo central del libro es conocer los trabajos sobre los principales factores estructurales que explican las diferentes formas en que se manifiestan los movimientos laborales en la región. Para ello se pretende "Reconstruir acciones de la clase que se hallan dispersas en el tiempo y en el espacio", y reunir expresiones diversas de la acción colectiva de las «clases subalternas», huelgas, paros, movilizaciones callejeras, declaraciones de partidos políticos, sindicatos, etcétera.

En los diez ensayos que contiene el libro se nos muestra, de manera estructurada, el estado en que se encuentra la investigación sobre estos temas. La unidad en la presentación del tema se consiguió, según informan, gracias a dos reuniones de trabajo previas a la elaboración de cada capítulo. La bibliografía que se consultó fue abundante y cuidadosamente seleccionada.

La base del examen está dada por tres características de América Latina, que la diferencian de los países de desarrollo temprano, las cuales fueron propuestas por la Comisión de Movimientos Laborales del CLACSO, y que se señalan a continuación:

- 1) El débil poder estructural de la mano de obra.
- 2) Las organizaciones de los trabajadores son bastante frágiles debido a que son creadas, en su mayoría, desde fuera (por el Estado y/o la empresa), además existen con una reducida participación de la base.
- 3) El movimiento laboral se orienta más a la problemá-

tica de su incorporación al medio urbano que al aspecto de la producción.

La primera parte del libro contiene el examen de los estudios sobre la composición de la fuerza de trabajo y los mercados de trabajo urbano, así como sobre las condiciones que afectan a la capacidad de negociación de los trabajadores. Destacan como elementos explicativos trascendentales, la importancia del peso relativo de los desempleados y subempleados en la población económicamente activa y la heterogeneidad en la composición de la clase obrera.

En la segunda parte del libro se comentan las otras dos características. Respecto al segundo punto los ensayos se refieren a la naturaleza y dinámica de las organizaciones laborales, en especial las sindicales. Se nos dice que de acuerdo con la literatura revisada se trata de un sistema de relaciones laborales en el que la intervención económica y política del Estado constituye uno de los rasgos permanentes y generalizados.

En este aspecto, los autores manifiestan que una buena parte de los estudios están influidos por el fenómeno del populismo, característico de algunos de los países que se tratan.

Por otro lado, al analizar las investigaciones acerca de los movimientos laborales y de las orientaciones ideológicas de los trabajadores, los autores encuentran la forma en que las coyunturas históricas importantes se reflejan en los estudios. Por ejemplo se ha

^{*} Katzman, Rubén y José Luis Reyna (Compiladores). Fuerza de trabajo y movimientos laborales en América Latina. México, El Colegio de México, 1979. 337 p.

pretendido explicar los movimientos laborales mediante las fuertes migraciones internas y el crecimiento de las ciudades. También se destaca la influencia que ejercen en los investigadores tanto su formación académica en los países centro, como las diferentes corrientes teóricas que interpretan (o pretenden hacerlo) la realidad de esos países, y que además tratan de aplicar a los nuestros.

La evaluación general a que los autores llegan es la siguiente: el número de trabajadores es relativamente reducido y "la atención del investigador se ha concentrado en la descripción del fenómeno, pero no en sus consecuencias sobre la ideología y cambio en las estructuras de las organizaciones de las clases subalternas". (p. 26)

En mi opinión, el libro resulta interesante pues sugiere temas de investigación que de acuerdo a esta evaluación no han sido tratados. Además, el contenido de los ensayos rebasa las limitaciones planteadas por los tres elementos básicos señalados, lo que lo enriquece.

Sobre la selección bibliográfica, se observa que los más abundantes son los estudios de carácter general sobre América Latina, realizados por instituciones internacionales. También se incluyen estudios de países y hasta de grupos de trabajadores en un determinado país. Es conveniente destacar que se incorporan trabajos realizados por científicos sociales serios, cuyos intereses no se asimilan a los de la clase dominante, aunque sería necesaria una investigación más amplia para considerar un mayor número de aportaciones marxistas.

Por último, estoy de acuerdo con los compiladores en que los estudios futuros, como los que se han hecho hasta ahora, requieren de un gran esfuerzo dadas las dificultades para conseguir la información. Sin embargo, en cuanto a la falta de un instrumental conceptual para el análisis, no estoy de acuerdo porque el método marxista sienta las bases para la comprensión de los fenómenos sociales en las actuales condiciones de la lucha de clases.

Así pues, se trata de un libro que representa un esfuerzo útil que debe tomarse en cuenta por el estudioso e interesado en estos problemas. MA. DEL CARMEN DEL VALLE.